

3

Autor del P. Fr. Montenegro

A la memoria de su Excelencia el Cardenal Obispo de Granada, que con su sacerdotal y paternal amistad ha estimado en lo más alto la memoria de su autor, y ha querido que sea publicada en la Universidad de la Ciudad de México.

BREVE IDEA
DEL PRIMER REFORMADOR
DE EL CARMELO
SAN IVAN DE LA CRVZ.
DEDICALA EL AVTOR AL REVERENDISSIMO
P. Prior, y Religiosos de el Convento de los Santos
Martires de Granada.

ARDVA Empresa! Cenir en breves líneas la Vida Milagrosa del R. P. Primer Reformador del Carmelo S. IVAN DE LA CRVZ, Fenix del Fúlgio, que nació en la tierra para renacer en el Imperio. Mas noble pluma suya de escriuir las hazañas de su Santidad; suplié el afán, confagrando el cotaçon por víctima en sus Aras. Lo que obro S. IVAN escribe una Pluma jesuita, para que en esta breve Idea tengan los aficionados del Carmelo Triunfos de Virtud que aplaudir, y esmeros de Perfección Euangelica que imitar.

Gozó la primera luz en Hontiberos, noble cuna de tan gallardo espíritu. Muchos Héroes tiene España por hijos, el Benjamín es nuestro S. IVAN, cuyo nombre está engastada la Gracia, como Perla en anillo de oro. Su padre se llamó Gonzalo de Yepes, su madre Catalina Alvarez, pobres de caudal, y muy sicos de virtud: tuvieron por hijosa a Francisca, que murió con estimación de S. Roja Luis, que lo vea dexó la tierra por el Cielo; a IVAN, que por sus virtudes a merecido Veneración en los Altares. En lo florido de los niñez les faltó el padre, quedaron hijos de viuda, hermosa, de poca edad, y pobre; pero tan virtuosa, que crió sus tres infantes, no como se crian en el mundo, sino como de un criollo para el Cielo. De buen Abito siempre nacieron Flores, y Frutas de bendición.

Las

Las del Cielo se llevó IVAN, y a MARIA Santísima los ojos, y con los ojos los caríños. Despeñóle su niñez en la profundidad de un pozo, diole MARIA la mano para que no peligrasfie tan bello Narciso en las aguas. O Niño mas feliz que Moyse! Este mereció los braços de una infanta, pero IVAN la mano de MARIA. Diehoslo Oriente de su juventud, que empleó con logro grande en el jardín ameno de las letras humanas; saboreao en las dulzuras de la Latinidad, y de la Virtud, hallaua azúcar en los delahogos, y delicias del mundo.

Renunció el siglo, y huyendo de sus engaños, como a sagrado se recogió al Carmelo. Nada quiso de mundo, y así dexó el apellido de Yepes por abrazar la Cruz de Christo, que quiso seguir de la Cruz en obras, y apellido Elias dexó la capa, y IVAN el apellido, para subir sin embargo por la escala de la Cruz a los Cielos. Novicio, y Profeso fué a los misteriosos exemplar de toda Perfección Evangelica. Estudio en Salamanca ennoblecido aquella Athènes de España con las viuezas de su ingenio. Sin faltar al estudio se aplicaua a la Oracion, y quanto crecía mas en la Virtud, crecía mas en la Sabiduría. Hermanó con la Humildad la Penitencia, con el Silencio la Medestia, con la Pureza la Fe, y con la Esperanza la Caridad. Fue su Alma un jardín muy asiendo de Virtudes, cuyo suave olor penetró hasta el Empirico.

En Medina del Campo se halló, y habló S. TERESA DE IESVS, que con celestiales ansias deseaua la Reforma del Carmelo. Penetró los fondos de Diamante tan precioso, y escogióle para que fuiesela Piedra de este Anillo, siendo la Reyna de los Angeles la Patrona, S. TERESA la Fundadora, y S. IVAN DE LA CRVZ el primer Padre, y Hijo de Descalcez tan Santa, que comenzó en Duruelo, prosiguió en Pastrana, y a dellos de TERRESA, y de IVAN se extendió por todo el Orbe Católico que es Panegrista de Reforma, tan del agrado de Dios, y utilidad del Christianismo.

Plantó el gallardo Fráncmundo la Monja quia Francesa, regola Clodoveo con celestial licor, y quedó coronada de Lises, y de Virtudes. La bizarria de Elias plantó el Carmelo, regola TERRESA con sus lagrimas, cultivóla con sus Virtudes S. IVAN DE LA CRVZ, y quedaron en su cumbre por triunfos, Espada, Lagrimas, y Virtudes. S. IVAN se descalço el primero para gozar a Dios en la Zarza de la Reforma, texida de espinas, y de luces. Descalço se consagró con mas desvelo a los empeños de la Santidad. La Fe le sirvió de Ancora para naugar sin tieglos el golfo de la Descalcez, donde las tempestades crecieron como espuma; pero con Ancora tan diuina jamás peligro el Barco de S. IVAN. Media su esperanza, no con las pequeñezas de su corazon, sino con las grandesas del Poder Soberano, y solía decirla: *O Esperanza del Cielo, que tanto alcanzas, quanto esperas!* Quando mas necessitado le fucotriá Dio. Si le faltava el pan, se lo traían los Angeles. Ardía en su corazon la Cariñidad,

ridad, y pintaua el ardor en sus tablos, resplandeciendo la luz en las manos, y en el semblante. En lo que hablaua, y en lo que obrava se desmentia hombre, y parecia Angel. El rugor de las ayunas, sifilios, y disciplinas, no solo le auxiliaron Ascensione de la Febagua, si no Martir del Capitulo. Todas viñeron a su vista la Providencia de Dios, tanto de misagros como sucesos. Habiéndole querido de ver leglar, y agradar noche lo acometio una Circo, tan bella, como cogediosa. Habió el IVAN con su disfraz, y suave ceñitura, que encogada en la grama de penitencia, y de Glicose transformo en Angel. Era S. IVAN mas puro que el Armino, y hiriendo de la peste con dos lances, queriadesle transformar su primer rostro que viera jido el sacerdote de su virginidad puraçan. Mostrose Santo oy di Credo en Granada, quando una dona de Corte le puso de repente una mano recia nacida en los brazos, diciéndole: *Pues es su padre, criado y alimentado.* Respondio IVAN: *No obviado en Granada otra vez, y à poco dia que viene, sera ofrendado el nido del dragón si hay su padre fin auerlo engendrado.* Con miras matar el Basílico, S. IVAN DE LA CRVZ durando denua vida infundio pureças, y segura da coraçones.

A Heroe tan elevado en las cumbres de la Santidad Ilustre el Cielo con Extasis, Milagros, y Triunfos. Dizia S. TERESA que no se podia hablar de Dios con el P. Fr. IVAN DE LA CRVZ. Dijo, porque en hablando de Dios estos dos Serafines, se suspendian cada leste Extasis. Si hablaua, encendia en fuego de amor Divino a los que le oían. Si permanecia en el mío almas diuertido, le transformaua en Santo. Varias veces vieron su rostro cercado de un resplandor coelestial. Recuerdo la Nuestra Señora muches Meches, y todavia como los profetizosa. Conocer los coraçones, y a cada uno le hablaua al coraçon, ó para que Luzifer no triunfasse de ellos, ó para que ellos triunfassen de Luzifer.

Tuuo muchas visitas de Christo, de la Virgen, y de otros Cortesanos del Cielo. Como verdadero humilde las encubria, y las callaua, que no es santidad segura la que es parlaza. De su semblante, y de su vez temblauan los demonios, y de su auan de tormentar los cuerpos humanos al imperio de sus voces. No tenia figura con quietud sino viaja anegado en penas, y en trabajos, porque vivia con los trabajos, y con las penas. Dixole Christo Señor Nuestro va dia: *Qué maledic queres que te nego por lo que has trabajado en mi servicio?* Tres veces le lo preguntò su Magistral, y a la tercera respondia: *Senor, que me deys trabajos, y meno precios que padecer por Vos.*

Por Reformador del Carmelo se vio en una obscura carcel, maltratado de la cadena, del açote, y de las sombras. En la pala del Cielo luzes, y MARIA Santissima con cariño de Madre le visito, y le hablo de Angel tan penoso. No padecio mas el Hebreo en Egipto que S. IVAN DE LA CRVZ en los Varios progresos de la Reforma. Fueron felices sus principios, los medios sagrados, y gloriosos los fines. Padecio S. IVAN, pero siempre quedaua vivo.

corijo. Arma y alcázos. Lugo. En el Círculo los coronaba con laureles. Con el Parroco nio de MARÍA y su hermano de Dios, y buscó muchos Conventos, Templos, y Averas, donde suscitó los servicios y elogio, y exaltado. Fueron sus empresas más aciunas que la de Alcántara, aunque sacó la Hydria con las dianas y la corona. Ninguno pudo dominar las bizarrias de su espíritu, en todas le costó el Círculo. Y mucha de geuernar una Monarquía Religiosa en su crecimiento, o en su menguante. S. JUAN DE LA CRUZ, Reformador, y Precio del Carmelo, le hizo crecer en las glorias, quando pasee menguante en las virtudes.

Para morir con soliego Religioso se retiró a un Convento de Sierra Morena, donde hacia de la montaña Paraíso, y viviendo entre penas el cuerpo, fué el espíritu vivia en los Círculos. Por muy enfermo passó a Ubeda, dónde Nuestro Señor le scuelo su fuerza, y donde murió con estimaciones de Santo, baxando lazo del Círculo que hermosa quan la egida, y el cada vez. Ses Rehiquias han obtido muchos Milagros. La Iglesia lo calificó los Virtudes, aclamandole SANTO nuestro Beatisimo Padre CLEMENTE X. Aquel Oficio Católico le venera. Todo el Carmelo le festeja con dolor min es Octauarios. Solo mi pluma pormal ilumada obscurce las hazañas, y triunfos de tan Ilustre Patriarca, mayor que Alejandro en sus empresas, y embriada de Celos en los triunfos. Por esto calla, y venciendo con el silencio a este Histro digo del Empirico, y de la Escrivida.

Impressa en Granada, En la Imprenta Real de Francisco de Ochoa, En la Calle de Abenamar. Año de 1675.